

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 19 de Junio de 1905

N.º 7166

Por el crimen, no

Si en vísperas de la batalla de Boyne el puñal de un asesino hubiera puesto término á la vida de Jacobo II de Inglaterra, la pasión política podría deducir la falsa consecuencia de que el fin de los Estuardos se debía al puñal «redentor»; pero la Historia negaría tan estúpida conclusión, demostrando con hechos incontrovertibles que antes de la batalla, mucho antes, estaba realmente destronada la dinastía de los Estuardos, porque se había hecho imposible, de todo punto imposible.

Si á principios de Septiembre de 1868 una bomba lanzada por mano criminal contra doña Isabel II hubiera acabado con la existencia de ésta, también la exaltación política, que no puede razonar serenamente, enseñaría hoy que la bomba «salvadora» debía España los beneficios que fueron consecuencia de la desaparición de aquella monarquía; más la Historia, que no debe ni puede apasionarse cuando es verdadera Historia, enseñaría que la Revolución era inevitable; que en 1868 se había hecho imposible en España la monarquía de doña Isabel, como la de los Estuardos en Inglaterra en 1690.

Podrá la tiranía fundarse y establecerse con el crimen; la libertad no. Podrán conquistarse coronas y cetros por el asesinato, la libertad no se conquista, no se ha conquistado nunca por esos medios. Y menos los triunfos de la democracia. Y muchísimo menos la República, cuyos cimientos han de ser la abnegación, la virtud y la cultura del pueblo.

Sin matar al tirano, acabó Junio Bruto en Roma con la tiranía de Tarquino; matando á Julio César, no pudo Marco Bruto destruir el imperio. En noventa y dos años fueron asesinados treinta emperadores romanos. Roma cambió de tiranos, pero no recobró la libertad.

¿Se deben acaso la libertad y la unidad de Italia á los regicidas? No; se deben á hombres como Camilo Benso Cavour, como Garibaldi, como Mazzini, como Máximo d' Azeglio y como Víctor Manuel; se deben á hombres como Manín, Pallavicino y «La Farina»; fundadores de la «Sociedad Nacional»; se deben á los heroicos patriotas italianos que prodigaron su sangre y su heroísmo para conquistarla y que no se desanimaron ni perdieron su fe y sus entusiasmos á pesar de los desastres sufridos en Roma, Milán, Venecia y Palermo, en 1848 y 1849 y después en muchas ocasiones.

«Tuvo miedo Napoleón después del atentado de Orsini y se entendió con

Cavour para libertar á Italia; luego las bombas son redentoras, luego á las bombas de Orsini debe Italia y su unidad.»

¡Parece increíble que la pasión ciega tanto!

Os urrió el atentado en 1858, y desde 1856, dos años antes, tenía Napoleón el propósito de emancipar á Italia acordándose sin duda de antiguos compromisos contraídos con los revolucionarios italianos cuando era él republicano y revolucionario; pero ni antes ni después del atentado de Orsini quiso realizar el propósito. ¿No retrocedió después de la victoria de Solferino apresurándose á pactar la paz con Austria mientras le maldecía toda la Italia liberal? En 1867, nueve años después del atentado, no convertía en derrota la victoria que la Italia liberal consiguió en Marfana? ¿No decía luego en la Cámara, por boca de su primer ministro: «Italia no se apoderará de Roma; jamás, jamás tolerará Francia semejante violencia á su honor y al catolicismo?»

En nada contribuyeron las bombas de Orsini á la libertad y unidad italianas. Contribuyeron la guerra Crimea, la diplomacia inglesa y la diplomacia alemana; fué obra de Cavour, de Garibaldi, de Víctor Manuel, de los patriotas que antes hemos citado, del pueblo liberal italiano que dió sin regateos su sangre por ellas. Y hasta que no cayó el funesto imperio napoleónico no pudo terminarse la obra.

Nadie mejor que el mismo Orsini comprendió que con las bombas y el asesinato no podía realizarse obra tan colosal, y después de negarse á pedir indulto, que de buena gana estaba dispuesto á concederle Napoleón, señaló á sus compatriotas en la segunda carta dirigida á éste el verdadero camino para conseguir el triunfo.

«Que mis compatriotas—decía Orsini—en vez de apelar al asesinato aprondan de labios de un patriota próximo á dejar este mundo, que «solamente» su abnegación, su desinterés su virtud, podrán asegurar la libertad de Italia, hacerla libre, independiente y digna de la gloria de nuestros antepasados.»

Los hechos confirmaron que Orsini no se equivocaba.

P y M.

LA GUERRA

EL PELIGRO AMARILLO

Quiere Rusia hacer la paz; no se aviene á pedirle el gobierno del Nava. Comprende que es necesaria, pero le repugna la humillación que representa abrir de nuevo las negocia-

ciones que se rompieron el día 5 de Febrero y que terminaron con estas palabras: «Reservándose el Japón el uso de la acción independiente que crea más eficaz para salvaguardar sus derechos.» Harto saben ya los rusos lo que significa esa «acción independiente.» Significa la triple derrota de un triple ejército; la toma de Port-Artur, la destrucción completa de todas las fuerzas navales de Rusia, la cual ya no puede pensar en batirse por mar, ni contra Austria ni contra Turquía. Sabe el gobierno que su nación ha quedado aislada y desacreditada; que sólo puede contar con sus propias fuerzas; que la marcha invasora del ejército japonés ha de proseguir su marcha y después de arrojar á los rusos de Manchuria dirigirá su acción contra el litoral siberiano; que las fuerzas revolucionarias aumentarán cada día en tanto que prosiga imperando el régimen que tantas catástrofes ha acarreado, y que, á no ser que se avenga á dar en prenda el producto de sus aduanas ó de sus minas, no ha de encontrar el dinero preciso para prolongar la malhadada lucha que sostiene.

Sabe también que en Alemania prevalece la tendencia de dejar que las dos naciones beligerantes discutan solas las condiciones de paz, puesto que solas se han batido. Tiene la seguridad de que ni Inglaterra ni Francia han de hacer nada decisivo en su favor. No puede contar con una ayuda eficaz de su antigua aliada Austria, porque la situación interior de ésta no le permite pensar en aventuras exteriores. Se va reduciendo al último extremo; prevé que ha de sucumbir; pero en vez de afrontar la situación con varonil entereza y de dar el primer paso hacia una paz necesaria, procura, indirectamente, que alguna nación europea le preste apoyo para salir del atolladero en que, sin reflexionar bastante y movido de los males consejos de algunos hombres codiciosos y venales, se metió en febrero de 1904.

Los periódicos que más directa y claramente reflejan el pensamiento del gobierno moscovita, hace días que lamentan la ceguera de los países europeos, que no prestan apoyo á Rusia para poner un dique al «peligro amarillo», y abominan de la indiferencia que Alemania, Francia, Austria é Italia demuestran ante las desventuras rusas, ante la insolencia japonesa. «No advierten esas naciones, dice la «Nevoié Vremia», que ellas mismas han de padecer las consecuencias de su conducta desatendida. Los japoneses no han de contentarse con arrojar á los rusos de la Manchuria. Dentro de bien pocos años arrojarán del Asia á todos los europeos y ejercerán la hegemonía militar y comercial sobre todas las naciones de raza amarilla. Y si les dá por amañar á los chinos en el

arta de la guerra, una vez más se renovarán las invasiones asiáticas.»

Estos lamentos y este llamamiento desesperado no parecen haber encontrado eco alguno en Europa. Y en bien de la paz y del progreso hemos de felicitarlos de que así sea.

Por haber frustrado á los japoneses sus conquistas de 1894-1895, es por lo que ahora se desarrolla esta guerra sin cuartel. En aquella época Rusia, movida de su codicia desapoderada y con la ayuda de Francia y Alemania, exigió del Japón la revisión del tratado de Simonséki y que renunciara á la posesión del Liao-Tung y de Port-Artur, á pretexto de garantizar la integridad territorial de China. Tuvo el gobierno japonés que palear á mal tiempo buena cara y obligado por fuerza mayor renunció, de momento, á lo que ya consideraba como suyo. Pero se preparó en silencio. Organizó un ejército numeroso y bien disciplinado é instruido, compró una flota moderna, y en 1902, cuando ya estaba en condiciones de emprender una campaña formidable, y cuando su despecho era mayor al ver que Rusia disfrutaba de las ventajas que él obtendría por medio de las armas, formó un pacto de alianza defensiva con Inglaterra. Entonces, seguro de que podía tratar de igual á igual con Rusia, es cuando exigió que ésta abandonara la Manchuria y le dejase hacer su voluntad en Corea. Sin la revisión del tratado de Simonséki no hubiesen ocurrido las tremendas catástrofes que ahora ocurren.

Si en la actualidad una coalición de potencias tratara de repetir lo que hizo en abril de 1895, el Japón resistiría probablemente y llamaría en su auxilio á Inglaterra. Podría, pues, ocurrir que en vez de terminar la guerra tomara ésta mayor extensión y que los horrores que ahora pasan en Manchuria se reprodujeran en Europa.

Pero en el caso de someterse el Japón, en el caso de que Francia y Alemania apoyaran á Rusia y exigiesen que las tropas japonesas volvieran á embarcarse, abandonando el territorio que á costa de tanta sangre han conquistado, no hay que pensar que así se lo rara alejar el «peligro amarillo». Por lo contrario, se haría más amén zador, más imminente.

Con su paciencia oriental jamás cansada, con la perseverancia de la raza amarilla nunca desmentida, con toda la resiliencia y energía que produce un odio motivado, los japoneses, convencidos de que con sus pocas fuerzas no pueden contra las de sus adversarios, prepararán á los chinos, les inculcarán la idea de que han de ser libres, puesto que son fuertes, y entonces es cuando habría que temer en Europa el peligro chino.

En cambio, si ahora se deja á los

apoyados que colonizan Corea y comercien con China y desarrollen sus actividades y aptitudes industriales y comerciales, en el mismo interés de los japoneses está el procurar que los chinos tarden mucho tiempo en convertirse en una nación poderosa, capaz de luchar contra las potencias europeas. Muy ciego ha de ser quien no lo vea. Y por tales razones es poco probable, es casi imposible que ninguna nación intervenga en el conflicto que ahora divide á Rusia y el Japón.

A. RIERA

CORREO DE HOY

Paris 17.

LA CUESTION DE MARRUECOS

Reclamaciones austro-inglesas

Telegrafian al corresponsal del "Morning Post, en Viena, que Inglaterra y Austria presentarán al Sultán una reclamación colectiva con motivo del asesinato en Mazagán, del cónsul de Austria, M. Madden, que era súbdito británico.

Apoyará la reclamación el Gobierno danés, porque M. Madden desempeñaba las funciones de vicecónsul de Dinamarca.

Impresiones pesimistas

El tono que emplea la prensa inglesa respecto al asunto de Marruecos, acusa pesimismo, y algunos consideran que es inevitable una ruptura entre Francia y el Sultán de Marruecos.

Persístese en creer, á pesar de las negativas de Berlín, que Alemania ha obtenido de Abdel-Aziz, á cambio de la protección germánica, la promesa de cederle en alquiler uno de los puertos de la costa accidental marroquí.

Salida del Czar para Peterhoff

En el distrito de Peterhoff han sido objeto de una visita domiciliaria todos los habitantes y se han visado todos los pasaportes, alejándose á los mendigos de los caminos conducentes á Tsarikole-Selo, no pudiendo utilizar nadie dichos caminos durante la actual semana. Los buques mercantes abandonaron las aguas ante el palacio de Peterhoff, excepto los acorazados de vigilancia.

Se adoptan estas medidas en previsión de la próxima estancia veraniega del Czar en el palacio de Peterhoff; aun que se desconoce la fecha de su partida.

Cuestión noruega

La escuadra alemana debía efectuar el mes próximo maniobras al Norte del Atlántico, más para evitar toda apariencia de manifestación política, las realizará en el mar Báltico, haciendo así que la bandera alemana no aparezca en aguas de Noruega mientras la actual crisis en este país no esté resuelta.

Preparativos belicosos

Al periódico "La Liberté", telegrafian de la Lorena alemana, que se ha reforzado la guarnición de Metz con un regimiento de infantería y otras fuerzas. En la Lorena francesa han sido llamados á filas los soldados que disfrutaban de licencia. No se cree, sin embargo, en los altos círculos diplomáticos, que se interrumpa la cordialidad de relaciones entre Francia y Alemania por la cuestión de Marruecos.

En Alemania

Reina en Berlín gran alarma por no saberse el paradero de diez transportes alemanes que iban con la flota del Báltico en el estrecho de Corea.

Añaden que á bordo de los citados barcos iban 300 alemanes.

Uno sólo logró escapar.

Un rasgo

La Universidad del Estado de Misisipi (Norte América) ha rechazado un donativo del millonario Mr. Carnegie, consistente en 25 millones de dólares para la creación de una biblioteca, fundándose en que es dudo a la legitimidad de la fortuna del donante.

El problema marroquí

Asegúrase en Berlín que el fracaso de la conferencia para resolver la cuestión de Marruecos, no modificará la política alemana. Esta nación entablará negociaciones directas con Francia á fin de llegar á un acuerdo.

Otra cuestión ruso-británica

Londres.—Informes autorizados de Singapore, confirman la noticia de que el crucero auxiliar ruso echó á pique en el mar de China al vapor inglés «Saint-Kilda».

Sábase que los rusos se llevaron á bordo á varios tripulantes, citándose á los oficiales europeos, maquinistas y marineros chinos, pero no consta que no hubiera muertos.

El gobierno británico formulará de seguro reclamaciones inmediatas.

Protesta y reclamación

Los informes de Londres explican el planteamiento de la cuestión que anunció, con motivo de haber sido echado á pique el vapor inglés «Saint Kilda» por el crucero auxiliar ruso «Dupier» en el mar de la China.

Los periódicos ingleses se quejan agriamente del proceder de los barcos rusos, al destruir brutalmente vapores mercantes.

Sábase que lord Lansdowne, ministro de Negocios Extranjeros, ha entregado al conde Benckendorf, embajador, una nota de enérgica protesta, anunciando la oportuna reclamación.

Huelga en el transiberiano

Tomsk (Siberia).—Se han declarado en huelga los empleados administrativos del ferrocarril.

Se prevé la huelga de todo el personal.

La boda de Don Alfonso

Dice un periódico que según las impresiones recibidas de Londres, resulta prematuro cuanto se diga acerca de la boda, porque nada positivo se sabrá hasta que el monarca regrese del viaje que en el próximo otoño ha de realizar al extranjero.

Últimas noticias

De San Petersburgo dicen que después de hacer hecho su información sobre la batalla de Tsushima y de haber inspeccionado las fortificaciones de Vladivostok, el almirante Birilef regresará á Rusia.

El general Linievith ha telegrafiado que los generales Kawamura y Kuroki se han reunido al norte Gerime.

De Tokio nos dicen que los representantes del Japón en las negociaciones de paz serán el general Yamagata, el marqués de Ito y el general Kawamura.

¿Otra vez Azcárraga?

Estos días ha vuelto á sonar el nombre del general Azcárraga para presidir un Gobierno encargado de dejar votado el presupuesto de 1905.

A este propósito se decía que el general Azcárraga puede contar y cuenta con el apoyo del señor Maura y con la benevolencia de los señores

Moret y Montero Ríos, lo cual podría ser una solución dentro de ocho días si antes de terminar no se aprueban los presupuestos; ó los liberales están en el poder.

Un recuerdo

Esta tarde recordaban algunos que ayer el señor Sánchez Toca, dirigiéndose en el Congreso al señor Villaverde, le dijo: «Véngase usted al Senado, que allí tendrá una muerte más honrosa.»

MAHON

Visita de cortesía

En las primeras horas de esta mañana el vigía de Binisermena ha señalado buques de guerra á la vista y á las siete y media han entrado en el puerto los cruceros franceses «Desaix» que ya estuvo en Mahón convoyando á los botes automóviles, y el «Marsellaise», del mismo tipo que el anterior.

El primero ha fondeado en Cala-Corp y el segundo en Cala Figuera.

A las ocho el «Marsellaise» ha izado en su palo mayor el pabellón español, disparando una salva de veinte y un cañonazos, cuyo saludo les ha sido devuelto por la fortaleza de Isabel II.

Se dice que este viaje obedece á que cuando salieron con los automóviles el Kleber y el Desaix, este perdió una áncora en las inmediaciones de la boca del puerto, y ahora vienen á buscarla.

Más tarde hemos averiguado que no es solo el anterior asunto lo que les ha llevado á este puerto, sino que la principal misión que les ha traído es la de dar las más expresivas gracias al pueblo de Mahón por la buena acogida que dispensó á los automovilistas y á la escuadrilla que les convoyó.

Para cumplir este cometido viene á bordo del «Marsellaise», el almirante Mr. Compión, el cual esta mañana ha visitado á las autoridades militares y civiles, permaneciendo largo rato en el Ayuntamiento en donde ha explicado que los automovilistas llegaron á Tolón tan satisfechos de la acogida y atenciones que estos habitantes les dispensaron, que de seguro guardarán de ello recuerdo toda su vida.

El almirante Mr. Compión designado por el Gobierno de la vecina República para cumplir esta especial misión, es el comandante jefe de la división de cruceros y torpederos de la escuadra francesa del Mediterráneo.

También viene á bordo de dicho buque la brillante banda de música del acorazado «Saint Louis, la cual en demostración de afecto hacia Mahón tocará mañana de cinco y media á siete de la tarde en el paseo de Isabel II.

Mahón agradece vivamente esta manifestación de simpatía del Gobierno francés.

El almirante Mr. Compión ha invitado á las autoridades militares y civiles á un banquete que mañana se celebrará á bordo.

Es probable que los dos cruceros franceses abandonen las aguas de este puerto en las primeras horas del miércoles.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

La conferencia anunciada para el sábado, como última del curso, tuvo que suspenderse por haber ocurrido avería en el alumbrado eléctrico.

Esta semana quedan terminadas todas las enseñanzas del curso.

El Ateneo prepara para el próximo miércoles una volada literaria sobre los autores románticos del siglo pasado.

Mañana publicaremos el anuncio y programa.

El Ayuntamiento en sesión de hoy ha acordado por razón de economías suprimir la cucaña marítima que tradicionalmente se venía celebrando en este puerto el día de San Pedro.

Por lo tanto solo habrá música en el paseo de la Alameda.

Más de uno de nuestros lectores al leer esta noticia, de seguro exclamará como el personaje de «La Marijuana». «Música sola, que poca gente vendremos».

Esta mañana á las siete ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

Por el veterinario señor Abadía fué ayer desechada una vaca que había dispuesta para ser sacrificada en el matadero de esta ciudad, la cual según informes facultativos padecía una enfermedad interna.

Ahora más que nunca conviene que la inspección sea rigurosa, por cuanto es este pueblo uno de los que más caros pagan la carne.

Hemos recibido quejas de varios vecinos de la calle de Sta. Catalina que en la esquina que enlaza con la de la Concepción, se siente continuamente un olor insoportable de gas, atribuyéndolo á algún escape en los conductores enterrados.

Bueno fuera que la Gerencia de la Sociedad respectiva dispusiera un escrupuloso reconocimiento en aquellas inmediaciones, para ver de evitar la causa que resulta tan molesta.

Nuestro correligionario D. Gabriel Llambías, contrajo ayer matrimonio con la simpática y hermosa señorita D.ª María Llabrés Capdevila.

Reciban los novios, lo propio que sus respectivas familias nuestra más cordial enhorabuena, deseando á los desposados les sea muy grato su nuevo estado, disfrutando una inabarcable luna de miel.

CONCIERTO

Esta noche de nueve á doce tendrá lugar en el Casino «La Unión» un concierto, á cargo del *Terceto Constant*, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Motivos de la ópera «Carmen».
- 2.º Morayma.
- 3.º Vals Boston.
- 4.º Motivos de la Marina.
- 5.º Motivos de «Cavalleria Rusticana».
- 6.º Polka Marina.
- 7.º Poutpourri Motivos Españoles.
- 8.º Boheme.—Ópera.
- 9.º Giralda de Sevilla.

Convenientemente informado ha sido remitido por el inspector del servicio de Correos de Barcelona don Joaquín Ruiz Blanch, á la Inspección general del cuerpo el expediente que venía instruyendo desde el mes de febrero último, en averiguación de las causas que originaron en dicho mes los retrasos que sufrieron los buques de la compañía «La Marítima» que hacen el servicio entre Mahón y Barcelona con escalas en Ciudadela y Alcudia.

LA RECAUDACION

La recaudación en la primera quincena de junio ha tenido un alza de 43.596 pesetas, comparada con la de igual tiempo del año anterior.

REAL DECRETO

Parece ser que uno de estos días publicará el «Diario Oficial» un real decreto ordenando la concesión de licencias al número de soldados necesario para que pueda el presupuesto resarcirse del importe de los 38.000 haberes de más que se han consumido durante el período de instrucción.

Es altamente curioso, y recomendamos su ensayo á nuestros dentistas, el procedimiento que emplea el Dr. Redard, de Ginebra, para extraer muelas sin dolor.

Utilizalas cualidades anestésicas de la luz azul empleando una lámpara incandescente de 16 bujías de cristal azul, que coloca á 15 centímetros de los ojos del paciente, cubriendo su cabeza y la lámpara con un velo azul para evitar la luz exterior. Dos ó tres minutos bastan para sumir al paciente en una especie de sueño hipnótico que permite extraer la muela sin dolor alguno, quedando sorprendido el operado al despertar luego sin molestia ni dolor.

(Del «Scientific american»).

Copiamos de «El Noticiero Universal» de Barcelona del sábado 17 del actual:

«Debido á una favorable circunstancia que no nos es dado revelar, fuimos los primeros en conocer la confidencia que recibieron el gobernador civil y el jefe de vigilancia respecto al complot tramado, para producir una catástrofe en Barcelona el domingo último de Carnaval, complot que abortó gracias á las medidas adoptadas entonces por el señor Portela, que ejercía de gobernador civil interino, y por el jefe de policía.

Todo cuanto á este abortado crimen se refiere, dicho está ya y ahora lo confirmamos.

Réstanos solo, por hoy, añadir la información de una interesante diligencia verificada ayer.

Alfredo Picoret, detenido en Mahón, como ya hemos dicho, y uno de los más comprometidos en el complot, fué trasladado ayer desde la cárcel al juzgado, donde se le careó, según se nos asegura, con el dueño y los dependientes de un almacén de hierros, establecido en la Ronda de San Pablo, donde Picoret compró los dos tubos de hierro que sirvieron para fabricar las bombas que habían de ser colocadas en el paseo de Gracia cuando mayor fuere la afluencia de público.

Los referidos comerciantes reconocieron que Picoret fué quien hizo la mencionada compra, y Picoret lo aseveró también, añadiendo que en el momento de comprar aquellos tubos, le dijo uno de los dependientes:

—No debemos vender tubos de estos

porque la policía anda averiguando cuáles son los establecimientos en que los anarquistas compran tubos para hacer bombas.

Terminada esta diligencia, Picoret fué conducido nuevamente á la cárcel.

LO DE LA CALLE DE FERNANDO

Hemos sido los primeros en averiguar que la autoridad cree tener á su disposición en la cárcel á los autores del atentado cometido en Noviembre último en la calle de Fernando.

Parece que también sobre este tenebroso asunto, está resuelto á decir la verdad Alfredo Picoret, y mucho importante ha revelado ya.

Se recordará que algunos de los que asignaron haber presenciado la explosión, dijeron, y lo corroboró Sebastián Lupiá, muerto después á consecuencia de las heridas que recibió—que la bomba explotó dentro de una cesta.

Picoret lo niega; no hubo tal cesta, y á propósito de esta negativa recordamos que don Agustín Soler, uno de los testigos presenciales del hecho, que iba acompañando á dos sobrinas suyas las cuales resultaron heridas, nos dijo momentos después de la catástrofe vió arder en el suelo un objeto esférico grande que parecía hecho de papeles arrugados, é intentó apagarlo y aun le dió con el pie, ocurriendo en aquel instante la explosión.

Otros testigos declararon en términos semejantes.

Restos de la bomba se encontraron; tantos, que bastaban para reconstruirla; pero de la cesta no se halló ni un vestigio á pesar de que se puso verdadero empeño en hallarlo.

El anarquista Francisco Miranda, á quien se atribuye participación en el crimen, ha confesado que en el momento en que este ocurría, se ballaba en la Rambla, junto á la calle de Fernando, pero ha negado su culpabilidad.»

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

Segunda quincena de Junio

Del 19 al 20 pasará una depresión por el archipiélago inglés y mar del Norte, la cual extenderá su influencia por nuestra Península, ocasionando alguna lluvia y tormenta en el NO. y N.

El miércoles 21 se formará, en el golfo de León, un mínimo barométrico, que se correrá el 22 hacia Italia, y ocasionará algún chubasco en el N. NE. el 21.

El cambio atmosférico más importante de esta quincena empezará á desarrollarse el viernes 23, y terminará el martes 27.

En dicho día 23 se acercarán al Cantábrico y al SO. de la Península, centros de baja presión que producirán algunas lluvias y tormentas desde el N. al centro y en Andalucía.

El sábado 24 se perturbará más la situación, porque además de los centros indicados, se formarán otros en las Castilas y en el Mediterráneo, que ocasionarán lluvias y tormentas en nuestras regiones, con vientos variables y descenso de temperatura.

El domingo 25 se presentarán en el Cantábrico y en el O. de la Península otros mínimos barométricos, que se dirigirán al Mediterráneo del 26 al 27, y seguirán causando algunas lluvias y tormentas con vientos variables.

El jueves 29 actuará en el SO. de Irlanda una depresión, cuya influencia se sentirá desde el NO. al centro de la Península, donde se registrarán

algunas lluvias y tormentas, con vientos de entre SO. y NO.

La cultura general se favorece en grado sumo con las publicaciones pulcras y á módico precio de los editores que están en condición de emprenderlas. De ahí el éxito que obtienen «Los siete pecados capitales», de Eugenio Sué, que la casa editorial Luis Tasso, de Barcelona, emite por cuadernos semanales de 32 páginas y primorosa lámina, á 15 céntimos uno, de los que hemos recibido hasta el número 33.

Hemos recibido los cuadernos 9, 10, 11 y 12 del Diccionario Salvat, enciclopedia popular ilustrada.

Así por la concisión y lo bien documentado del texto como por la profusión de grabados intercalados y lo notable de las láminas y mapas, cabe asegurar que este Diccionario será una obra de consulta valiosísima que á todos puede prestar inestimables servicios.

LOS PROYECTOS DE HACIENDA

Creemos muy oportuno y conveniente reproducir los siguientes por menores que figuran en los presupuestos leídos en el Congreso por el ministro de Hacienda.

El tipo de tributación

Se unifica el tipo de tributación por rústica y urbana. Se reduce el de imposiciones y de pagarés donde haya registro fiscal, al 14 por 100 y donde no el 18, comprendido el uno de cobranza y comprobación.

Suprímese en la urbana la décima adicional y se pagará el 18 ó 23 por 100, según haya ó no registro fiscal con el recargo del 16 por 100.

Las cédulas

En cédulas se suprime el recargo de 30 por 100 para el Tesoro, y se reduce al 40 por 100 el máximo del municipal.

Las cédulas serán de doce clases: de 200, de 140, de 100, de 70, de 35, de 28, de 21, de 14, de 7, de 3'50, de 1'25 y de 0'60 pesetas.

Los descuentos sobre sueldos

Los descuentos serán:

Para las clases militares: oficiales, 2 por 100; jefes, 7; generales de brigada, 14; los demás, 18.

Clases civiles: Hasta 1,500 pesetas, 5 por 100; hasta 2,500, 8; hasta 5,000, 11; hasta 7,500, 12; hasta 12,500, 18; en adelante, 20 por 100.

Clases pasivas: Hasta 1,500 pesetas, 8 por 100; á 2,500, 10; á 5,000 en adelante, como en la actualidad.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 2'50.

Ayer tarde tuvo lugar la corrida de toros regia organizada en honor de Alfonso XIII.

Esta ha resultado brillante.

El rey obsequió con alhajas á los espadas que le brindaron la muerte de los toros y á los caballeros portugueses que rejonearon.

Madrid, 19, 3'10.

El Gobierno ha declarado que si en la votación que mañana se celebrará,

es derrotado, dimitirá al momento.

En los círculos políticos se prevé que entonces habrá ó disolución de Cortes ó la subida al poder de los liberales.

Madrid 19, 4'15.

Ha fallecido en esta capital, víctima de corta enfermedad el general Melguizo.

Madrid 19, 5'20.

Desde Castellón comunican que ha terminado el Congreso Agrícola, en el cual se han tomado importantes acuerdos que tienden al desenvolvimiento de la Agricultura en España.

Madrid 19, 6'25.

Barcelona.—En la mañana de ayer los dependientes de comercio organizaron una manifestación en contra de los establecimientos que no cumplen con el descanso dominical, apedreando á muchos de los que tenían abiertas sus puertas.

Se llevaron á cabo varias detenciones.

Madrid 19, 7'30.

Desde la Habana comunican que ayer falleció en dicha ciudad el ex-jefe revolucionario General Máximo Gomez. (1).

Madrid 19, 8'00.

Tokio.—En los campos de la Manchuria han tenido serios encuentros las caballerías rusa y japonesa, sufriendo ambas grandes pérdidas.

Madrid 19, 9'30.

Renace de nuevo el embrollamiento político habiendo sido muy agitados las últimas sesiones de las Cortes.

Madrid 19, 10'00.

Persístese en que la vida del actual Gobierno es muy corta y en la pronta disolución de las Cortes.

Madrid 19, 10'30.

Desde Murcia comunican que en la corrida de toros celebrada ayer tarde, uno de ellos embistió á un piquete que simulaba ser los alabarderos, hiriendo á varios de ellos.

(1) N. de la R.—Nació en Barrios (Santo Domingo) de 1838 á 1840. Tomó parte, como es sabido, en las dos revoluciones de Cuba. En la última desempeñó el mando superior de las fuerzas cubanas. Terminada la guerra le fué ofrecida la presidencia de la nueva República que no quiso aceptar. Desde aquella época había hecho vida retirada, apartándose sistemáticamente de la política.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 19, 7'00.

Fondeado «Menorquina» sin novedad á las seis y cuarto.

Cabot.

Cotización Oficial

Madrid 17 Junio á las 18

4 % interior	78'15
Id. 5 por 100.	97'80
Banco España	415'00
Tabacalera	000'00
París á la vista	152'05 á 152'18
Londres id.	83'22 á 83'21

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas Diuréticas No exigen régimen

Aperitivos-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION v BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritisismo v demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza della sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, & INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias v Droguerías. Agentes generales para España v Portugal, Jové v Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahón: Sra. Viuda é hijos de Bernardo Sintés.

Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso III, 48.

Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnicera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnicera, á río pesetas la tercia.

Pintor decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pinto do y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación á mármoles, maderas, flores y rótulos para lo cual se pone á disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además compra á buen precio toda clase de antigüedades. Para más informes en la casa de Huéspedes de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

Gran surtido de sombreros

de Marcos Vidal

Calle de Hannover 36. Mahón

Habiendo llegado estos días procedente de Barcelona, con un gran variado surtido de sombreros de paja y fieltro de todas clases, tanto del país como extranjeros para la presente temporada de verano, tiene el gusto de ofrecerlos á este respetable público, seguro de que quedarán satisfechos por su bondad, solidez, perfección y economía.

Calle Hannover 36

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digna honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cents. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar, como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la supresión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquier, S. en C.—Pasadizo Cementerio, 22.—Telef. 2026 — BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3.—Mahón

CASINO MAHONES

Hallándose vacante la plaza de conserje de este Casino, las personas que deseen presentar proposiciones pueden hacerlo hasta el día 11 del próximo Julio.

Mahón 15 Junio 1905.—Por acuerdo de la Junta Directiva, el Secretario, José Seguí.

Desde el martes próximo el cochero Juan Pons (a) *Relloige*, establecerá un servicio diario entre Mahón, Ciudadela y viceversa; saliendo de esta ciudad desde la posada de la plaza de la Arravaleta número 10, á las cinco y media de la mañana, y de Ciudadela para Mahón á las dos y media de la tarde del mismo día.

PARA VENDER

Se desea vender un huerto en Villa Carlos situado en la calle de San Jaime n.º 35 que linda asimismo con la calle de San Pedro. Contiene varios árboles frutales, pozo y cisterna, además hay en él una casita en parte edificada.

Informarán en esta Imprenta.

Para vender

Lo están dos casas situadas en la calle del Bosario, en Villa-Carlos. Informarán en la misma calle n.º 68.

PARA VENDER

En la calle de Ajeo número 12 en Villa-Carlos, darán razón de quien tiene un burro para vender por un precio equitativo.

DON BENITO AGUILO MARTI, Recaudador de Contribuciones del partido de Menorca, del que es arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por el señor Tesorero de la Provincia se ha dictado con fecha de 14 Junio en las relaciones de morosos por Rusticas, Urbana, Industria, Carruajes, Casinos y Utilidades la siguiente

Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectiva sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incursos en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes á la publicación de la presente en el Boletín Oficial de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 25 al 27 corrientes en Mahón calle de la Infanta 12 y horas de costumbre, donde tengo mis oficinas, advirtiéndole que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los morosos.

Mahón 16 Junio de 1905.—El Recaudador, Benito Aguiló.

EDICTO

DON LEOPOLDO HACAR Y MENDIVIL, Comandante Militar de Marina y Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que solicitando el Director Gerente del Banco de Ciudadela D. Miguel Sintés Mercadal, establecer una estarea para langosta, en una cueva natural de aquel Puerto, llamada vulgarmente "Cueva de las Langostas", se pone en conocimiento del público por si existiere alguna persona á quien el establecimiento de dicha estarea pudiera causar perjuicios, en cuyo caso podrá elevar queja á esta Comandancia de Marina á partir desde la publicación en el Boletín Oficial de esta Provincia, hasta el día primero de junio próximo.

Mahón 17 junio 1905.—Leopoldo Harcar.

Imp. de F. Fabregues, á cargo de E. B.